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ИтогИ И прогнозы

Жилья стало больше Рынок стРоящегося 
Жилья В уходящем году Во многом достиг докРизисных  
показателей — почти на тРеть ВыРос спРос на Жилье, почти  
на 10% уВеличилась сРедняя цена кВадРатного метРа. ПАвЕл НиКифОРОв

Из минусов — городские власти так и не 
прояснили свою позицию в отношении за-
стройщиков, что, в свою очередь, застав-
ляет девелоперов притормаживать вывод 
проектов на рынок. В итоге, как говорят 
участники рынка, в наступающем году 
рост цен продолжится.

предложенИе И спрос По данным 
консалтингового центра «Петербургская 
недвижимость», анализ динамики вы-
вода новых объектов на рынок Санкт-
Петербурга за последние три года по-
казывает, что каждый последующий год 
выводится в среднем на 740 тыс. кв. м 
больше, чем в предыдущем. Так, например, 
в 2010 году на рынок вышло на 757 тыс. 
кв. м больше, чем в 2009-м, в 2011 году 
— на 733 тыс. кв. м больше, чем в 2010-
м, за девять месяцев 2012 года — на 741 
тыс. кв. м больше, чем за девять месяцев 
2011 года. «В текущем году объем продаж 
квартир на территории Петербурга и Лен- 
области составит порядка 3,1 млн кв. м. 
В среднем в последние годы этот пока-
затель составлял 2,5–2,6 млн кв. м. Таким 
образом, увеличение объема продаж на 
первичном рынке может приблизительно 
составить 500–600 тыс. кв. м», — подсчи-
тала Ольга Трошева, руководитель кон-
салтингового центра «Петербургская не-
движимость». 

«На сегодняшний день ситуация на 
рынке петербургской недвижимости ста-
бильна. Наблюдается большой спрос на 
строящееся жилье. Люди понимают, что 
это самый надежный инструмент для ин-
вестиций. Но цены все равно будут расти. 
Дело в том, что сейчас предложение не 
успевает за спросом. Начало новых стро-
ек притормозилось. Плюс из-за вводимых 
новых норм и требований повышается 
себестоимость объектов. При этом наи-
большим спросом пользуется жилье в 
обжитых, насыщенных инфраструктурой 
районах города. Это связано с тем, что 
из-за дефицита участков практически все 
строительство смещается на окраины го-
рода. Только те компании, которые приоб-
рели свой земельный банк еще до кризи-
са, могут начинать новые проекты в черте 
города. Пример — наш жилой комплекс 

”
Маршал“, строящийся на проспекте Мар-

шала Блюхера, продажи открыты совсем 
недавно, а свободных квартир осталось 
очень мало», — рассказывает Надежда 
Калашникова, директор по развитию ком-
пании Л1.

ВозВращенИе к докрИзИсному 
перИоду По словам участников рынка, 
в этом году петербургский рынок недви-
жимости приблизился к своему докри-
зисному состоянию. «В первую очередь 
— за счет постоянно растущего спроса и 
постоянно сокращающегося ликвидного 
предложения в административных грани-
цах Петербурга, — объясняет ситуацию 
Андрей Вересов, генеральный директор 
ГК «Новый Петербург». — Но резкого ро-
ста цен пока не произошло, в основном 

за счет того, что активно выводили про-
екты за КАД в Мурино, Буграх, Кудрово. 
В итоге на начало декабря цены выросли 
примерно на 9,6 процента, до 84,5 тыс. 
рублей за квадратный метр». По данным 
«Нового Петербурга», средняя стоимость 
однокомнатных квартир в прошедшем ме-
сяце составила 3,6 млн рублей при цене 
за квадратный метр 84,5 тыс. рублей. В 
начале года цена была 3,41 млн рублей 
и 78,1 тыс. рублей за «квадрат» соответ-
ственно. Цены двухкомнатных квартир 
колебались на уровне 5,1–5,3 млн рублей, 
а трехкомнатных — 7,2–7,3 млн рублей. В 
начале года цены на это жилье были ниже 
на 7,1 и 6,9% соответственно.

Цены поступательно росли на протяже-
нии всего года, подтверждает Анна Корса-
кова, заместитель генерального директо-
ра АН «Балтрос»: «В 2012-м в целом за год 
в сегменте масс-маркет увеличение цены 
метра составит не менее 13–15 процентов. 
Это связано и с тем, что за год серьезно 
увеличилась доля первичной недвижимо-
сти, которая находится в стадии высокой 
готовности и реализуется по максималь-
ной стоимости: к концу года она соста-
вит не менее 50 процентов». «Лидерами 
по площади продаваемого на первичном 
рынке жилья остаются Приморский и Вы-
боргский районы. На их долю приходится 
около 16 процентов от всего предложения 
недвижимости в Петербурге», — расска-
зывает Андрей Вересов. 

В 2012 году продолжилась тенденция 
восстановления спроса на квартиры в до-
мах на ранних этапах строительства, гово-
рят застройщики. «Сегодня в среднем по 
рынку в готовых домах остается до 10 про-
центов непроданных квартир, а в наибо-
лее востребованных проектах надежных 
застройщиков квартир в продаже к мо-
менту сдачи дома не остается. Примерно 
треть покупателей пользуется ипотекой, 
в некоторых объектах доля договоров с 

привлечением ипотеки достигает 60 про-
центов и выше. С этим связана и другая 
тенденция — увеличение доли квартир 
с полной чистовой отделкой, посколь-
ку многим покупателям важно въехать в 
собственное жилье как можно скорее. В 
первом полугодии 2012 года доля квартир 
в сегменте масс-маркет, включающих чи-
стовую отделку, по отношению к перво-
му полугодию 2009 года выросла более 
чем в три раза и достигла 30 процентов в 
сегменте масс-маркет», — говорит Денис 
Бабаков, коммерческий директор бизнес-
единицы «ЛСР. Недвижимость — Северо-
Запад». 

уход за кад Что касается первичного 
рынка, то рост цен мог бы быть и более 
ощутимым, но на рынке все большие объ-
емы (уже около 50%, если считать и груп-
повое комплексное освоение территорий 
на территории до 7 га) — это проекты 
комплексного освоения территорий. «Они 
являются сдерживающим фактором, так 
как обеспечивают существенный объем 
жилья класса масс-маркет по достаточно 
низким ценам по сравнению с точечными 
проектами в обжитых районах. И уже су-
щественная часть спроса сосредоточена 
именно в этих проектах. В целом за 2012 
год в сегменте масс-маркет увеличение 
средней цены квадратного метра составит 
10–15 процентов в зависимости от зоны, в 
которой ведется застройка. Наибольший 
рост цен как раз ожидается на пригород-
ных территориях, которые все более по-
пулярны у покупателей. Также, поскольку 
их осваивает все большее число застрой-
щиков, будет расти конкуренция, а это 
значит, что проекты здесь будут все более 
качественные и более проработанные», 
— полагает Ольга Трошева. С ней соглас-
на и Анна Корсакова: «В связи с дефи-
цитом участков в границах КАД, у метро, 
проекты уходят в пригородные террито-
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колонка редактора

дружестВенный серВИс
новый год больше не пахнет ман-
даринами. но дело, думаю, не в них. 
Это ведь очевидно: доступность при-
тупляет нюх, как чужие, присвоенные,  
деньги отбивают чувство совести, а 
жизнь на содержании — стремление 
работать. Что касается загадывания 
желаний, пока куранты не пробьют 
двенадцать, так это тоже дело риско-
ванное. по мнению норберта Винера, 
автора теории искусственного интел-
лекта, главная «опасность в том, что 
вам даруется то, что вы попросили, а 
не то, что вы подразумевали». пока 
оно придет, это понимание послед-
ствий, утекает довольно много вре-
мени, а вы уже себе такого нажела-
ли…

новые смыслы в последнее время 
обрели и некоторые слова. например, 
слово «дружественный». раньше дру-
жественными назывались страны, 
которые по сути таковыми не явля-
лись, но состояли в одном, страшно 
сказать, социалистическом лагере. 
теперь таким образом представляют 
себя разные заведения: так и пишут 
— «дружественный сервис». В том 
смысле, что не хамский, то есть осо-
бо подчеркивают свое преимущество 
— хорошее отношение к клиенту. И 
тут сразу вспоминается совсем уж 
чудовищное — «клиентоориенти-
рованный» бизнес. Банк, например, 
который выдает нам кредиты под 
«льготные» 19,9 процента. 

недавно я зачем-то зашла в 
длт, где человеческих цен уже нет, 
зато есть шанс оценить самый что 
ни на есть «дружественный сервис». 
первое, что встречает тебя в этом 
храме торговли брендами, — шеренга 
крепких парней в черных костюмах, 
плотно выстроившаяся вдоль всех 
дверей прямо за турникетами. Издали 
их даже можно принять за манекены. 
у всех из ушей торчат спиральки-
проводочки — кажется, что в длт при-
ехали президент и сопровождающие 
его лица. на самом деле, это чтобы 
редкий покупатель, долетевший до 
середины моря роскоши, помнил, где 
находится — в московском филиале 
главного в стране универсального 
магазина. Чувствовал безопасность и 
уверенность в завтрашнем дне. 

помню, на заре перестройки не-
далеко от моего дома открылся 
зеркальный магазин с дорогими про-
дуктами, и я рискнула зайти туда за 
картошкой. «ненавижу», — сказала 
мне с большим чувством продавщи-
ца, натягивая на свежий маникюр 
резиновые перчатки. Это было не-
дружественно. но, по крайней мере, 
честно.

колонка редактора

елена федотоВа,
РЕдАКТОР guide «ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА»

ф
ОТ

О 
НА

 О
бл

Ож
КЕ

: А
лЕ

КС
АН

дР
 К

ОР
яК

Ов

перВИЧный рынок жИлья показыВает положИтельную дИнамИку продаж: за деВять месяцеВ 2012 года на рынок 
петерБурга ВыВедено на 741 тыс. кВ. м Больше, Чем за деВять месяцеВ 2011 года

Ни
Ки

ТА
 и

Нф
АН

Ть
Ев



КОММЕРСАНТЪ Guide / №239 вТОРНиК 18 дЕКАбРя 2012 / 19

рии, и покупателям приходится пересма-
тривать свои запросы. Но, отказываясь 
от близости к центру города, пешей до-
ступности метро, покупатель предъявляет 
определенные требования к комфорту — 
форматам жилья, в том числе малоэтаж-
ного, планировкам и метражам квартир, 
благоустройству, социальной среде, объ-
ектам инфраструктуры. Удовлетворяя эти 
запросы, застройщики реализуют мульти-
форматные проекты, где есть и малоэтаж-
ное многоквартирное жилье, и таунхаусы, 
и коттеджи».

под сенью ВластИ Как говорят 
участники рынка, ярких событий на рын-
ке недвижимости за последний год, к со-
жалению, не наблюдалось. «Негативный 
момент — в том, что в 2012 году были 
приостановлены многие знаковые для го-
рода проекты. Новых четких правил взаи-
модействия между строителями и властью 
пока не появилось. Есть желание власти 
изменить в лучшую сторону ситуацию по 
многим актуальным проблемам — по со-
циальной инфраструктуре, инженерной 
подготовке земель — но из-за продолжи-
тельного рассмотрения этих вопросов и 
отсутствия конкретных решений возника-
ет неясность. У застройщиков нет уверен-
ности в том, что, приобретая тот или иной 
участок, они смогут реализовать намечен-
ные на нем проекты. Многие застройщики 
вынуждены откладывать начало строи-
тельства, и, разумеется, это отражается 
на стоимости квадратного метра», — кон-
статирует Беслан Берсиров, заместитель 
генерального директора ЗАО «Строитель-
ный трест». «На рынок заметное воздей-
ствие оказала последовательная смена 
ведущих должностных лиц, контролирую-
щих отрасль. При этом был сделан ряд 
громких заявлений, например, о возмож-
ности отказа от строительства 

”
Набереж-

ной Европы“ и о переносе 
”
Охта-центра“ в 

Лахту», — говорит директор департамента 
новостроек АН «Бекар» Эльдар Султанов. 

«С точки зрения рынка, 2012 год ока-
зался вполне позитивным, но в части во-
просов градостроительного регулирова-
ния работы в Петербурге он не оправдал 
надежд девелоперов. К сожалению, не 
было предпринято практических шагов по 
совершенствованию системы регулиро-
вания градостроительной деятельности. 
Не нашли разрешения такие назревшие 
вопросы, как корректировка Генплана 
Санкт-Петербурга, принятие Региональ-
ных нормативов градостроительного про-
ектирования, регулирование застройки в 
центре города. Решение этих вопросов 
теперь переносится на следующий год», 
— рассказывает генеральный директор 
компании «ЮИТ Санкт-Петербург» Миха-
ил Возиянов.

Кроме того, как говорят девелоперы, не 
получило развития и начинавшееся вес-
ной 2012 года обсуждение представите-
лями городской власти и профессиональ-
ного сообщества девелоперов проблемы 
утверждения градостроительной докумен-
тации. Ситуация с согласованием проек-
тов планировок территорий фактически 
не изменилась. Если проекты планировок 
по-прежнему не будут утверждаться, как в 
2012 году, то в 2014–2015 годах это может 
повлиять на объемы ввода жилья. Поэтому 
все еще актуальным остается определе-
ние схем взаимодействия бизнеса и вла-
сти, некое единое понимание ситуации, 
чтобы опасения городских властей отно-
сительно недостатка средств на развитие 

инфраструктуры не сдерживали и в даль-
нейшем рассмотрение проектов планиро-
вок, а значит — и новое строительство в 
Петербурге. Участники рынка полагают, 
что пока существует неопределенность в 
вопросах градостроительного регулиро-
вания, цены будут повышаться. Сейчас 
этот рост плавный, но в следующем году 
динамика может возрасти.

ВостреБоВанный комфорт Из 
основных девелоперских трендов в сег-
менте качественного жилья аналитики от-
мечают более внимательное отношение 
к малейшим изменениям на потребитель-
ском рынке. «Новые проекты отличают 
тщательно проработанные концепции, к их 
реализации все чаще привлекают имени-
тых архитекторов. От внимания девелопе-
ров теперь не ускользает ни одна деталь, 
поскольку любая мелочь может повлиять 
на принятие решения о покупке квартиры. 
Застройщикам приходится уделять внима-
ние комплексному освоению территории 
вокруг проектов, потому что вопрос об 
окружении дома — один из первых в чис-
ле задаваемых покупателями», — говорит 
Елизавета Конвей, директор департамента 
жилой недвижимости «Colliers International 
Санкт-Петербург». 

Также участники рынка отмечают рост 
интереса к более габаритному жилью. «Из 
основных трендов можно отметить увели-
чение спроса на двухкомнатные квартиры, 
укрепление тренда смещения объектов 
первичной недвижимости в зону КАД, а 
также снижение темпов роста ипотечного 
кредитования. В августе этого года впер-
вые за несколько лет двухкомнатные квар-
тиры обогнали по спросу однокомнатные: 
первыми интересовались 37,42 процента 
всех потенциальных покупателей, а вто-
рыми — 37,21 процента. В последующие 
месяцы этот перевес только укрепился», 
— говорит Анна Корсакова. Это касается 
как площади квартир, так и квартирогра-
фии, местоположения дома и социально-
го окружения. «После кризиса большим 
спросом пользовалось наиболее дешевое 
жилье, а значит, жилье меньшей площа-

ди — и площади квартир стремительно 
сокращались, пока не достигли миниму-
ма. Сегодня наблюдается обратная тен-
денция: площади квартир постепенно 
увеличиваются. Спрос движется в ту же 
сторону — покупатели сегодня склонны 
покупать более комфортное жилье. Что 
касается квартирографии, после кризиса 
существенно выросла доля студий и одно-
комнатных квартир — до 60–80 процентов. 
Сегодня доля таких объектов постепенно 
сокращается» — говорит Андрей Тетыш, 
председатель совета директоров АРИН. 

После кризиса застройщики, вынуж-
денные прислушиваться к покупатель-
ским предпочтениям, начали менять под-
ход к квартирографии, говорят эксперты. 
Первый шаг — это количественные из-
менения, выразившиеся в уменьшении 
площади стандартных квартир, второй 
шаг — качественное изменение самого 
подхода к планировочным решениям. По 
мнению генерального директора Legenda 
Intelligent Development Василия Селива-
нова, необходимо сделать следующий 
шаг и прийти к западному подходу, ори-
ентированному на реальные потребности 
людей. «Во-первых, мы выявили больше 
типов квартир, нежели есть в класси-
ческой 

”
шинковке“, благодаря подходу, 

основанному на образе жизни и количе-
стве членов семьи. Во-вторых, мы выде-
лили в разных метражах особенное жилое 
пространство, так называемый формат 
living area, в котором есть все, что нужно 
для жизни. Это помещение мы создали 
путем объединения кухни с гостиной и 
столовой, получив в результате во всех 
smart-планировках увеличенную поверх-
ность кухонного фронта, обеденный стол 
для посадки всех членов конкретного типа 
семьи, диванную группу с телевизором и 
достаточные возможности для хранения. 
Уже к этому пространству мы добавляли 
спальни, в соответствии с тем, сколько че-
ловек должно в идеале рассматривать для 
себя покупку квартиры в таком метраже. 
Очевидное решение — максимально уве-
личить площадь, в которой живешь, и со-
кратить до разумных пределов площадь, в 

которой ночуешь», — рассказывает Васи-
лий Селиванов.

Чего ждать Некоторые эксперты по-
лагают, что на рынке строящегося жилья 
Петербурга начинается стагнация. «Она 
продлится еще как минимум год, но уже 
в 2014-м стоит ожидать увеличения коли-
чества сданных объектов и общего числа 
введенных в эксплуатацию квадратных 
метров жилья. То, что сдается сейчас, за-
кладывалось до кризиса и уже во время 
него. Так что не исключено, что и следую-
щий год будет таким же по объему ввода. 
А вот потом, в 2014–2016 годах, темпы 
строительства могут снова вырасти. Ведь 
сейчас на рынок выводится больше объ-
ектов, чем два-три года назад, если брать 
в расчет и область», — считает руководи-
тель департамента недвижимости компа-
нии ЦДС Сергей Терентьев. 

«На зиму 2013 года можно прогнозиро-
вать рост рынка не выше ставки банков-
ских депозитов — 8–10 процентов в год. 
Однако характерный для осеннего сезона 
активный рост сделок, вызванный воз-
вращением отложенного спроса, спадет 
с 20 декабря по 1 февраля», — говорит 
Андрей Вересов. «Несмотря на то, что 
многие говорят о надвигающейся второй 
волне кризиса, мы оптимистично смотрим 
в следующий год и считаем, что со второ-
го квартала 2013 года темпы продаж со-
хранятся прежними и даже пойдут в сто-
рону увеличения. А что касается цен, то 
поскольку предложение сокращается, а 
спрос растет, это может привести к плав-
ному их росту в течение всего следующе-
го года», — уверена Елизавета Конвей. 
«За год цены на первичном рынке вырос-
ли примерно на 10 процентов. На повы-
шение цен влияли, разумеется, и темпы 
инфляции, и растущий спрос. Рост цен в 
2012 году вполне соответствовал нашим 
прогнозам. Полагаем, что рост цен будет 
поступательно продолжаться и в следую-
щем году — примерно на 2–2,5 процента 
в квартал. Каких-либо ажиотажных вспле-
сков мы не ожидаем», — говорит Михаил 
Возиянов. n
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комфоРт пРиблиЖается к бизнесу смещение 
покупательского спРоса В сегмент «комфоРт», по мнению генеРального диРек- 
тоРа гРуппы компаний «гоРод» дмитРия бРызгалина, Выглядит Вполне законо-
меРным. по меРе РазВития Рынка ВыбоР станоВится многофактоРным. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

GUIDE: Дмитрий Анатольевич, какие тен-
денции существуют на рынке жилья?
дмИтрИй БрызгалИн: Основная тенден-
ция — изменение модели принятия ре-
шений покупателем при выборе квар-
тиры. Количество факторов, влияющих 
на выбор жилья, растет. Раньше подход 
к выбору квартиры ограничивался тре-
мя критериями: цена, близость метро и 
магазинов «шаговой доступности». По 
мере развития рынка вполне закономер-
но повышается и планка покупательских 
требований. Сейчас покупателя больше 
интересует комфортность среды про-
живания в целом. А это и грамотные 
планировочные решения, и организация 
инфраструктуры и мест общественного 
пользования (консьерж, охраняемая тер-
ритория, лифт в паркинг), и местораспо-
ложение комплекса — близость парковых 
зон, транспортная доступность, наличие 
предприятий сферы услуг и пр. Преиму-
щество на стороне тех проектов, которые 
предусматривают комплексные решения. 
Сегмент «комфорт» не может стоять на 
месте: отличительной особенностью по-
следних лет стало появление в объектах 
массового строительства опций, кото-
рые заявлялись ранее исключительно в 
бизнес-классе. В своих проектах мы не 
экономим на приятных мелочах. 
G: Что это за мелочи? 
д.Б.: Широкий выбор планировочных ре-
шений, продуманная организация холлов, 
лифтовых площадок, колясочных, а также 
безопасный двор c видеонаблюдением и 
вся необходимая жильцам инфраструк-
тура на первых этажах комплекса — все 
эти параметры становятся необходимым 
условием успешной реализации квартир. 
Не стоит забывать и о качественных ха-
рактеристиках жилья. В наших жилых 
комплексах предусмотрен отапливаемый 
подземный паркинг (спуститься в который 
можно на лифте прямо с лестничной пло-
щадки), радиально-лучевая поквартирная 
разводка системы отопления (которая 
позволяет обойтись без привычных стоя-
ков в квартирах), пассажирские и грузо-
пассажирские лифты известных мировых 
брендов (OTIS), высококачественные си-
стемы остекления от ведущих европей-
ских производителей (REHAU).
G: Что важнее для будущих владельцев 
квартир: близость метро или количество 
машино-мест в паркинге? 
д.Б.: Взгляд на транспортную доступность 
в узком смысле, как на расстояние до 
метро, сегодня характерен в основном 
для вторичного рынка. Покупатели квар-
тир в строящихся домах, особенно ори-
ентированные на сегмент «комфорт», 
обращают внимание в первую очередь 
на развитие сети улиц и магистралей, 
наличие выездов в центр города и из 
города, удобство парковки. По данным 
внутренней статистики ГК «Город», 75% 
наших покупателей имеют в своем рас-
поряжении личный автомобиль, поэтому 
качество жилой среды становится важ-
нее «минут до метро».

G: Используется ли в Петербурге опыт за-
рубежных стран? 
д.Б.: Мы уверены, что проекты, относящи-
еся к полноценному сегменту «комфорт», 
можно осуществить исключительно в 
рамках квартальной застройки, форми-
руя цельную и однородную среду. Пере-
ход от строительства квадратных метров 
к формированию комфортной жилой сре-
ды — это и есть самое актуальное приме-
нение мирового опыта на петербургском 
рынке.
G: Каковы перспективы развития рынка? 
д.Б.: На сегодняшний день освоена боль-
шая часть кварталов Северо-Приморской 
части (ограниченной Планерной улицей, 
Шуваловским проспектом, Камышовой 
улицей и улицей Савушкина), которая 
была одним из основных «локомотивов» 
жилищного строительства в последние 
шесть-семь лет. Можно предположить, 
что в ближайшие годы на севере горо-
да будут застраиваться бывшие сель-
хозугодия Каменки, а также территории 
вблизи поселка Парголово. Кроме того, 
вектор нового строительства обратится 
на юг, в частности, будет развиваться 
юго-западная приморская часть. По-
явление новых масштабных проектов в 
юго-западной части Петербурга вполне 
закономерно. Красносельский район 

перестает восприниматься «окраиной» 
— он преображается буквально на гла-
зах: на смену приходит современная го-
родская территория, отвечающая самым 
высоким критериям комфорта. Вместе 
с ГК «Город» жилую среду района фор-
мируют другие известные застройщики. 
У нас есть все основания рассчитывать 
на растущий интерес потенциальных по-
купателей к юго-западу. 
G: Чем же так привлекателен юго-запад?
д.Б.: Во-первых, здесь благополучная эко-
логия. Красносельский район — один из 
самых «зеленых» в городе, площадь его 
зеленых насаждений достигает 600 га. В 
юго-западной приморской части распола-
гается несколько парков: Новознаменка, 
Южно-Приморский и Полежаевский. Во-
вторых, это район с хорошим уровнем 
транспортной доступности. В отличие от 
севера, здесь не актуальна проблема же-
лезнодорожных переездов. В дальнейшем 
доступность района улучшится за счет но-
вых станций метро («Брестская», «Каза-
ковская»), строительства новых участков 
ЗСД, новых выездов на КАД. Кроме того, 
застройка в масштабе целого квартала 
позволяет изначально предусмотреть в со-
ставе жилого комплекса всю необходимую 
инфраструктуру, а сам комплекс оснастить 
передовыми для сегмента опциями.

G: Как вы оцениваете итоги 2012 года?
д.Б.: Они нас вполне устраивают. ГК 
«Город» развивалась чрезвычайно ди-
намично. Об этом говорят многие инди-
каторы. Так, численность сотрудников 
выросла на 40%. Мы начали строитель-
ство ЖК «Прибалтийский» на 130 тыс. 
кв. м жилья. Стартовала вторая очередь 
ЖК «Ленинский парк». Правильность 
выбранной нами стратегии подтвержда-
ется востребованностью со стороны по-
купателей. В жилом комплексе «Ленин-
ский парк» уже продано более половины 
квартир, а в «Прибалтийском» — треть, 
что с учетом более поздней сдачи — 
тоже немало. 
G: Что планируете на 2013 год?
д.Б.: Сейчас в стадии проектирования на-
ходится жилой комплекс в Приморском 
районе. Это тоже очень перспективный 
район. На углу улиц Оптиков и Туристской 
мы собираемся построить 45 тыс. кв. м 
жилья, со встроенными помещениями и 
подземным паркингом. Характеристики 
комплекса будут схожи с уже существую-
щими. В первой половине года планиру-
ем вывести его в продажу и закончить 
строительство в течение двух лет. 
G: Какими видите будущих жильцов?
д.Б.: Мы их видим каждый день, когда они 
приходят в наш офис продаж. Много мо-
лодых людей до 30 лет, которые приобре-
тают свое первое жилье. Их интересуют 
в основном небольшие метражи и «евро-
пейские» планировки. Покупатели старше 
35 лет, как правило, улучшают свои жи-
лищные условия. Среди них много руко-
водителей, владельцев бизнеса, поэтому 
не прекращается спрос на видовые квар-
тиры, квартиры с террасами. В принципе 
мы предлагаем самые разные варианты 
— по метражу, планировкам, отделке: от 
небольших студий до двухуровневых ви-
довых квартир. Чтобы каждый мог найти 
для себя наиболее комфортное жилье.
G: Где находится ваша «территория ком-
форта»?
д.Б.: Скорее не «где», а «когда». Наибо-
лее комфортно я себя чувствую, когда 
есть время пообщаться со своими близ-
кими. Чтобы дарить добро и счастье лю-
дям, порой приходится лишать каких-то 
удовольствий самого себя. Я, например, 
часто задерживаюсь в офисе допоздна. 
Иногда я вынужден раньше заканчивать 
утреннюю тренировку, чтобы успеть на 
совещание. Семья редко меня видит: ког-
да я ухожу, дочь еще спит, когда прихожу 
— уже спит. Поэтому свободное время 
мы всегда проводим вместе с семьей, лю-
бим отдыхать на природе. 
G: А что для вас комфорт на работе?
д.Б.: Когда команда сплоченно и каче-
ственно выполняет задание. Когда каж-
дый сотрудник на своем рабочем месте 
чувствует себя удобно. Офис должен 
быть просторным, светлым, удобным, с 
большими окнами и холлами. Когда у со-
трудников хорошее настроение, они ра-
ботают с удовольствием и с посетителя-
ми общаются с радостью. n
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РеноВация пРостРанстВа сегодня В петеРбуРге  
сущестВует большое количестВо РайоноВ, котоРые нуЖдаются В РеноВации:  
это и пРомышленный пояс, и Районы хРущеВок, и истоРический центР. ПАвЕл НиКифОРОв

Несмотря на заинтересованность и бизне-
са, и власти, и горожан в преображении 
Петербурга, полноценно за весь постсо-
ветский период не была реализована ни 
одна из подобных программ. Причин, как 
всегда, несколько, и они обыденны: нет 
денег, нет взаимодействия между биз-
несом и администрацией, не существует 
законодательной базы и механизма под-
держки городом таких проектов.

«серый» редеВелопмент Как ни 
странно, больше всего в Петербурге 
продвинулся редевелопмент «серого» 
промышленного пояса, который окру-
жает исторический центр Петербурга. 
Как говорят участники рынка, сейчас на 
территории Петербурга можно выделить 
57 промышленных зон. По действующе-
му Генеральному плану, 27 из них будут и 
дальше использоваться в нынешнем ка-
честве, остальные подлежат градострои-
тельному преобразованию и выводу пред-
приятий. Общая площадь зон, которые 
возможно использовать под преобразова-
ние, — около 5,8 тыс. га, что составляет 
10–15% основной городской части Петер-
бурга, или 30–35% его центральной части 
(для городов Европы нормальная цифра 
около 10%).

Пока площадь преобразованных тер-
риторий составляет около 500 га. «Основ-
ной вывод промышленных предприятий из 
города происходил до кризиса, во время 
которого полностью затормозился. Круп-
ные строительные компании сегодня ста-
раются пополнить свой земельный банк. 
Сейчас, как правило, приобретаются те 
площадки, которые можно использовать 
под строительство жилья. Однако проекты 
являются экономически целесообразны-
ми только тогда, когда на участке есть воз-
можность реализовать как можно больше 
жилых объектов высокого класса — 

”
ком-

форт плюс“ и выше», — говорит Андрей 
Тетыш, председатель совета директоров 
АРИН. «Если есть возможность возвести 
жилье, остальные критерии отступают на 
второй план. Локация устраивает любая, 
если только участок не окружен со всех 
сторон производствами. Степень готов-
ности должна быть высокой: предприятие 
либо переехало, либо находится в таком 
состоянии, что и перевозить нечего. Ми-
нимальный размер участка — от 1 га, если 
он расположен на территории, уже осваи-
ваемой другими застройщиками», — объ-
ясняет генеральный директор ГК «ЦДС» 
Михаил Медведев. 

Как говорят участники рынка, сегодня 
земельный ресурс в черте города ограни-
чен. Вместе с тем большие территории на-
ходятся под производствами. «Это не дает 
городу эффективно развиваться. Пере-
нос предприятий и очистка промзон спо-
собны дать толчок к развитию обширных, 
зачастую депрессивных территорий», — 
говорит Андрей Вересов, генеральный 
директор ГК «Новый Петербург». С ним 
согласен Павел Андреев, руководитель 
компании Л1: «Город, безусловно, нужда-
ется в благоустройстве подобных районов 
и переводе из них промышленных пред-

приятий за КАД. Просто сейчас у города 
на это нет бюджетных средств. Но рано 
или поздно они появятся, и в тот момент, 
возможно, экономика проекта станет 
даже лучше. Наша компания рассматри-
вает девелоперские проекты, связанные 
с передислокацией промышленных пред-
приятий, как самые интересные». 

Сейчас активная реновация идет толь-
ко в малой части промзон — в основном 
близких к центральной части. Это «Ле-
онтьевский мыс», «Петровский остров», 
«Москва-Товарная», «Выборгская», «Вдоль 
Петроградской набережной», «У Кантеми-
ровского моста». По оценкам экспертов, в 
ближайшие годы может быть освоено еще 
около 1 тыс. га из числа наиболее привле-
кательных участков.

Тем не менее сейчас власти, по сути, пы-
таются заморозить последние попытки де-
велоперов заняться реновацией «серого» 
пояса. Так, проект «Набережной Европы» 
постепенно переходит из ведения бизне-
са в ведение администрации президента 
РФ. Другим же не удается пройти процесс 
согласования проектов планировок терри-
тории и градостроительной документации. 
А не так давно глава КГА Юлия Киселева 
вообще усомнилась в необходимости лик-
видации промзон в центре Петербурга, 
так как они обеспечивают центральные 
районы рабочими местами.

грандИозные планы Второй проект, 
который может стать успешным, если не 
помещают городские власти, — это рено-
вация районов, застроенных домами пер-
вых массовых серий и аварийным фондом. 

Этот проект реализует компания, которая 
так и называется: «СПб Реновация». В де-
кабре 2009 года компания стала победи-
телем аукциона, организованного Фондом 
имущества Санкт-Петербурга, выиграв 
право инвестиционного и градострои-
тельного развития 22 территорий (более 
900 га). Договор компании с городом дей-
ствует до марта 2019 года — за это вре-
мя будет возведено около 8 млн кв. м, из 
которых 35% получит город под расселе-
ние. Остальное жилье компания выведет в 
свободную продажу на рынок недвижимо-
сти. Стоимость этой программы 350 млрд 
рублей. «Реновация — это грандиозный, 
масштабный проект, который призван 
преобразить наш город, избавить его от 
ветхого аварийного жилья. Мы реализу-
ем проект, который имеет колоссальную 
социальную значимость, — уверяет Ека-
терина Немченко, директор по продажам 
компании «СПб Реновация». — Любое жи-
лье имеет свой срок амортизации, и дома, 
которые подлежат реновации, уже давно 
отслужили свой срок. Их нельзя больше 
эксплуатировать. Так как масштабы про-
блемы не позволяют найти решение с 
помощью средств государственного бюд-
жета, появилась идея сделать этот проект 
коммерческим. С точки зрения качества 
наших домов, благоустроенности кварта-
лов, образа жизни, который мы предоста-
вим, это будут самые интересные, самые 
красивые, самые благоприятные для жиз-
ни кварталы».

По мнению участников рынка, проект 
компании «СПб Реновация», возможно, 
будет удачен — по крайней мере, жилье 

в преобразованных районах точно будет 
пользоваться спросом. «Преимущества 
налицо: локация, параметры квартир и 
сформированная городская инфраструк-
тура», — считает управляющий партнер 
NAI Becar Projects Владимир Андреев. 
«Эти территории, в большинстве своем, 
— районы, обеспеченные коммерческой 
и социальной инфраструктурой, транс-
портной доступностью, так что спрос на 
жилье в них, безусловно, будет. При этом 
цена все же должна оставаться на уровне 
цен аналогичных объектов на рынке, по-
скольку необходимо будет реализовывать 
достаточно большие объемы жилья», — 
говорит Игорь Кокорев, менеджер проек-
тов отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St. Petersburg.

Правда, и здесь не обходится без слож-
ностей: сначала компания намеревалась 
начать реновацию уже летом этого года, 
но сроки сдвинулись. Разрешение на 
строительство первых кварталов в ком-
пании намерены получить до конца года. 
Если получится, конечно.

за Бюджет Еще одна крупная програм-
ма реновации реализуется при государ-
ственной финансовой и идеологической 
поддержке. Это программа по сохране-
нию исторического центра Петербурга, 
идея которой возникла в конце прошлого 
года у вице-премьера правительства РФ 
Дмитрия Козака, и, естественно, была 
поддержана городскими властями. 

По данным КЭРППиТ, в границах исто-
рического центра Петербурга расположе-
но 10 842 здания, из них 1523 памятника. 
Количество жителей в коммунальных квар-
тирах и очередников — 196 958 человек. 
Общая площадь территории в границах 
исторического центра — 3430 га. Первона-
чально планировалось реновировать семь 
первых кварталов, потратив 400 млрд руб- 
лей: провести замену инженерных сетей в 
центре, реконструкцию мостов, гранитных 
набережных, расселение коммунальных 
квартир, строительство подземных парко-
вок. Но уже в сентябре в рамках презен-
тации концепций реновации первых двух 
территорий — «Конюшенная» и «Север-
ная Коломна — Новая Голландия» чинов-
ники Смольного растянули полный срок 
реконструкции исторического центра не 
менее чем на 30 лет, а ее стоимость оце-
нили в 4 трлн рублей. В 2013 году на про-
ведение инструментального обследования 
зданий, мониторинга их состояния, а также 
разработку проектов планировки заявлен-
ных территорий предусмотрено выделение 
1 млрд рублей. «В сложившейся в городе 
ситуации реновация путем ремонта — это, 
скорее, затратное мероприятие, в отличие 
от Запада, где реновация территории и 
жилых домов может повысить их привлека-
тельность для потенциальных арендаторов, 
а значит — иметь ощутимый коммерческий 
эффект. То есть реновация, связанная с 
реконструкцией или ремонтом, часто за-
висит от выделения бюджетных денег или 
идет 

”
довеском“ к девелоперским проек-

там и имеет весьма скромные масштабы», 
— говорит Игорь Кокорев. n

районы хрущеВок достраИВалИсь позже домамИ другИх массоВых серИй, И хотя последнИе еще не отслужИлИ 
сВой срок, Вместе онИ состаВляют унылый урБанИстИЧескИй пейзаж, лИшенный архИтектурной концепцИИ
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ноВые проекты, которые ВышлИ на рынок В 2012 году
назВанИе деВелопер адрес характерИстИкИ cрок сдаЧИ
«соБранИе» RBI Большая посадская ул. оБщая площадь — 21,5 тыс. кВ. м; 264 кВартИры площадью от 40 до 250 кВ. м конец 2015 года
«парадный кВартал»,  
Вторая Часть третьей оЧередИ, корпуса 4–5 «ВозрожденИе санкт-петерБурга» ул. парадная 197 кВартИр площадью от 55 до 220 кВ. м конец 2014 года
«смольный парк», Вторая оЧередь, корпуса 1–2 «ВозрожденИе санкт-петерБурга» ул. орлоВская оБщая площадь 16, 2 тыс. кВ.  м; 130 кВартИр от 56 до 266 кВ. м конец 2013 года
«радИщеВа, 39» «ВозрожденИе санкт-петерБурга» ул. радИщеВа, 39 оБщая площадь 20,3 тыс. кВ. м; 148 кВартИр от 65 до 252 кВ.  м III кВартал 2015 года
BRIllIant HoUsE FoRt GRoUp пр. дИнамо, 6а оБщая площадь 6 тыс. кВ. м; 34 кВартИры IV кВартал 2013 года
«поБеды, 5» lEGEnDa ул. поБеды, 5 оБщая площадь 7 тыс. кВ. м; 51 кВартИра от 80 до 286 кВ. м IVкВартал 2013 года

ИсточнИк: Penny Lane ReaLty Saint PeteRSbuRg

ВстРечные потоки пРедлоЖение на Рынке элитного Жилья  
постепенно сокРащается, а спРос, наобоРот, Растет. особенно яРко эта тенденция 
стала пРояВляться Во ВтоРой полоВине года. мест для застРойки элитными  
объектами В гоРоде станоВится Все меньше. вАлЕРий ГРибАНОв

По данным London Real Invest, сейчас на 
первичном рынке на продажу в Петер-
бурге выставлено около 1 тыс. элитных 
квартир. В течение 2011–2012 годов на-
блюдалось сокращение объема пред-
ложения: по сравнению с концом 2011 
года предложение снизилось на 15%, 
по сравнению с концом 2010 года — 
на 40%. Это связано с ограниченным 
объемом новых проектов в этот период. 
Ольга Трошева, руководитель консал-
тингового центра «Петербургская недви-
жимость», уточняет: в настоящее время 
на обжитых территориях Петербурга, а 
также в административно подчиненных 
районах в продаже находятся квартиры в  
28 строящихся элитных объектах, включая 
очереди строительства (или в 24, если не 
включать очереди). В общем объеме рын-
ка строящегося жилья элитные объекты 
занимают около 6,5%. Еще несколько лет 
назад элитное жилье занимало около 9% 
рынка. «Снижение этой доли связано как 
с уменьшением объемов нового предло-
жения на рынке и вымыванием с рынка 
квартир в уже готовых домах, построен-
ных несколько лет назад, так и с повы-
шением требований к элитному жилью 
(что не позволило некоторые объекты, 
которые ранее относились к этой кате-
гории, причислить к ней сегодня). Таким 
образом, в настоящее время на рынке 
элитного строящегося жилья наблюдает-
ся дефицит качественного предложения. 
В данной ситуации выход на рынок ново-
го качественного объекта — это знаковое 
событие», — поясняет Ольга Трошева. 
При этом в продаже до сих пор присут-
ствуют квартиры в объектах, начало стро-
ительства которых приходится, например, 
на 2008 год. «В элитной недвижимости 
устаревание происходит очень быстро, и 
ликвидность таких проектов снижается с 
каждым новым месяцем. Есть объекты, в 
которых остались последние квартиры — 
либо переоцененные, либо просто не са-
мой удачной планировки или с неудачным 
видом из окна, но по не соответствующей 
качеству предложения цене», — говорит 
Ольга Трошева.

По словам участников рынка, в этом 
году произошли изменения в локации 
элитных объектов. Если раньше около по-
ловины предложения элитных квартир рас-
полагалось на Крестовском и Каменном 
островах, то сейчас свободных пятен под 
застройку там практически не осталось. 
Поэтому девелоперы активно развивают 
новые территории, в том числе Петровский 

остров, набережные и прочие зоны. «В свя-
зи с этим наблюдается некоторое расслое-
ние рынка: наиболее дорогие квартиры 
находятся на Крестовском острове; про-
екты, расположенные в других локациях, 
характеризуются меньшим уровнем цены. 
Так, в объектах, располагающихся на Кре-
стовском острове, средняя цена квадрат-
ного метра составляет 292 тыс. рублей, в 
объектах Центрального района — 187 тыс. 
рублей, в объектах Петроградского райо-
на, а также в Центральном, но имеющие 
менее интересные видовые характеристи-
ки, — 139 тыс. рублей», — рассказывает 
Зося Захарова, генеральный директор 
компании London Real Invest. 

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости «Colliers 
International Санкт-Петербург», уверяет, 
что нижняя граница цены элитного жилья 
на рынке сегодня — $5 тыс. за кв. м, а 
верхняя — $40 тыс. за кв. м (именно та-
кие сделки заключались в этом году). «На 
стоимость элитного жилья влияют видо-
вые характеристики и историческая со-
ставляющая — цена квадратного метра 
находится в прямой зависимости от того, 
сколько исторических памятников и из 
скольких окон можно увидеть. В Петер-
бурге можно найти такое элитное жилье, 
например в одном доме на Петроград-
ской стороне, из окон квартиры в котором 
можно увидеть мечеть, Петропавловскую 
крепость, Троицкий мост, храм Спаса на 
Крови, Казанский и Исаакиевский собо-
ры, Адмиралтейство, Эрмитаж, стрелку 
Васильевского острова, Биржу и, конечно, 

Неву. Причем за каждый исторический па-
мятник, видимый из окна, можно автомати-
чески увеличивать стоимость квадратного 
метра на несколько процентов», — объяс-
няет Елизавета Конвей. На цену квадрат-
ного метра может также повлиять наличие 
«именитых» жильцов в этом доме.

Продолжается тенденция реализации 
элитных проектов в формате квартальной 
застройки. Такие проекты имеют несколь-
ко преимуществ для покупателей: обе-
спечивается социальная однородность 
жителей, единый архитектурный стиль 
квартала, объекты коммерческой инфра-
структуры, нацеленные главным обра-
зом на обслуживание жителей квартала. 
«Мода на перечень инфраструктурных 
объектов все время меняется, — считает 
Елизавета Конвей, — вместо магазинов и 
баров теперь все чаще строятся оздоро-
вительные и спортивные комплексы». 

Квартирография жилых комплексов, 
выходящих в продажу, меняется в сто-
рону большей вариативности планиро-
вок и увеличения метражей квартир. Так, 
например, в жилом комплексе «Леон-
тьевский мыс» квартиры с одинаковым 
количеством спален могут различаться 
по площади в два раза и более. Проис-
ходит перераспределение спроса: растет 
интерес к двухкомнатным и трехкомнат-
ным квартирам, продолжается смещение 
спроса с вторичного рынка на первичный 
в связи с ростом требований к жилью. «В 
новостройках требования становятся бо-
лее рациональными, что подразумевает 
отсутствие некоторых 

”
излишеств“ и уме-

ренные площади квартир (100–120 кв. м)», 
— констатирует Елизавета Конвей.

Елена Амирова, генеральный директор 
агентства недвижимости Home Estate, 
отмечает и изменения в портрете поку-
пателя: «Покупатель элитного жилья за 
последние несколько лет помолодел на 
пять-семь лет. Достаточно высокий спрос 
наблюдается со стороны молодых соб-
ственников бизнеса, топ-менеджеров, а 
также детей состоятельных людей». 

Полина Малина, руководитель проек-
тов объединенной проектной группы Red 
Line, говорит также, что сегодня на рынке 
формируется тенденция по привлечению 
известных архитекторов и дизайнеров к 
работе над элитными жилыми проектами. 
Например, для реализации «Леонтьевско-
го мыса» привлечена европейская студия 
YOO, возглавляемая всемирно известным 
дизайнером Филиппом Старком, а для 
создания проекта ЖК «Александрия» — 
именитый испанский архитектор Рикардо 
Бофилл. 

Впрочем, не всегда покупатели на пер-
вичном рынке получают желаемое. «Вы-
бор локаций в настоящее время продик-
тован не популярностью у покупателей, а 
возможностями девелоперов. Есть даже 
случаи, когда, не найдя желаемого на 
первичном рынке элитной недвижимости, 
покупатели приобретали квартиру на вто-
ричном рынке. Например, подобная круп-
ная сделка была не так давно в агентстве 

”
Петербургская недвижимость“, когда 

один покупатель приобрел ряд квартир 
в старом фонде в районе станции метро 

”
Чернышевская“. Предварительно клиент 

интересовался как раз именно новострой-
ками», — рассказывает Ольга Трошева.

Еще одной новой тенденцией является 
появление на рынке так называемых сме-
шанных проектов, где на одной террито-
рии могут располагаться объекты разных, 
близких классов, например, бизнес и эли-
та, бизнес и комфорт. 

Как полагают эксперты, в перспективе 
строительство домов высокой ценовой 
категории будет развиваться в трех на-
правлениях. Загородное малоэтажное — 
на традиционно «элитных» территориях, 
таких как, например, Курортный район. 
Масштабные проекты редевелопмента 
— на месте промзон в Центральном, Ва-
силеостровском, Петроградском, Адми-
ралтейском районах. И останутся редкие 
точечные небольшие объекты, так назы-
ваемые клубные, где стоимость квартир 
может быть самой высокой в сегменте. n

Этот дом находИтся практИЧескИ В самом дорогом месте петерБурга — на крестоВском остроВе. ЭлИтные проекты 
другой локацИИ характерИзуются меньшИм уроВнем цен
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рестораны

рестораны

пРаздничный стол В РестоРанах петеРбуРга зимние пРаздники 
начались еще до католического РоЖдестВа и пРодолЖатся до конца официаль-
ных ноВогодних Выходных. вЕРОНиКА ЗубАНОвА

В ресторане «арка» рождественское меню 
действует с 15 декабря. Оно состоит из блюд 
на основе традиционных для рождественско-
го стола продуктов: утки, индейки и кролика. 
В меню вошли салат с филе индейки и до-
машним творогом, холодец из утки, кролик 
конфи с ризотто из перловки, жареное филе 
утки. Совершенно преобразилась кондитер-
ская «Арки» — в преддверии праздников 
здесь появилась коллекция традиционного 
печенья: имбирные человечки и животные. 
Кондитерская делает и пряничные домики 
— сказочные, укрытые снегом из безе, окру-
женные марципановыми сугробами. 

В городском и дачном ресторанах  
«шаляпИн» к Рождеству каждый год готовят 
молочного поросенка с гречкой и гриба-
ми, фаршированную квашеной капустой и 
яблоками утку и осетра. Это три главных га-
строномических радости, за которыми стоит 
сюда отправиться. Но это только маленькая 
часть рождественского меню. Кроме этого, в 
«Шаляпиных» готовят острый суп с пельме-
нями из баранины, салаты с камчатским кра-
бом, дораду в белом вине, фаршированного 
судака. В ресторане «палкИнъ» уже с сере-
дины ноября длится эногастрономическое 
путешествие «Высокие традиции Шампани». 
В специальном меню, которое действует по 
30 декабря, — сочетание изысканных блюд 
с утонченными винами шампанского дома 
Bollinger. На аперитив подают «Кир Рояль» и 
тунца со свекольным соусом, на закуску — 
нормандских устриц с Champagne Bollinger 
Special Cuvee Brut и филе чилийского си-
баса с красным Chateau la Grolet 2010 года. 
Дуэт основному блюду — телятине на пару 
под эстрагоном — составляет Champagne 
Bollinger Grande Annee Brut 2002 года.  
А на десерт — лимонный сорбет с Marc de 
Champagne. 

В cHIn cHIn caFE к каждому блюду рожде-
ственского меню (начало действовать 15 де- 
кабря) также рекомендуется определен-
ное вино. Например, к растомленной в сое 
свиной ножке на листьях Пакчей — мозель-
ский Riesling Dr.Loosen 2010 года; к рульке 
молодого барашка, приготовленной в печи, 
— пьемонтское Barolo Castiglione Vietti 2007 
года; к фермерскому молочному кролику в 
пряных травах, приготовленному в казане, 
— южноавстралийское Shiraz «Heathcote» 
Tyrrel’s 2008 года. К фирменным домашним 
пельменям из молодой телятины «Чин Чин» 
сомелье рекомендует бургундское Mersault 
Premier Cru Les Perrieres Bouchard 2008 года, 
а к утке, маринованной с корицей, имбирем 
и бадьяном и запеченной с кислой капустой, 
— эльзасский Gewurtztraminer Trimbach 2009 
года. Рождественские блюда можно зака-
зать порционно или целиком. Так, молочный 
поросенок порционно подается завернутым 
в блинчики, с соусом и свежими овощами. 
Специальное «послепраздничное» предло-
жение Chin Chin Cafe — похмельные щи на 
растомленной утке с древесными грибами и 
рюмкой имбирной водки: имбирь заглушает 
головокружение, тошноту и другие «преле-
сти», с которыми многим приходится сталки-
ваться после бурной новогодней ночи. 

В ресторане REGatta 24 декабря гости 
смогут полакомиться супом из чечевицы с 
панчеттой и розмариновым маслом; телячьи-

ми почками в хересе с пюре из корня сельде-
рея и молодым зеленым луком; барабулькой 
на гриле с пюре из паприки на подушке из 
фенхеля и цукини; а также ягодами фламбе 
с анисовой настойкой на слоеном тесте с це-
дрой апельсина и заварным кремом из лайма. 
Все эти блюда, а также ризотто с тыквой и 
томленой уткой в медово-горчичном соусе от 
шеф-повара Ярослава Медведева, можно бу-
дет отведать и после рождественского ужина 
— зимнее меню будет действовать до весны.

В новых кофейнях coFFEE Room на Камен-
ноостровском проспекте и улице Жуковско-
го уже можно попробовать согревающие 
коктейли на основе чая и трав: насыщенный 
имбирный с лимоном, витаминный облепихо-
вый с грейпфрутом, рождественский с ябло-
ком и корицей. В кофейне на Петроградской 
также начали тренировать организмы гостей 
в преддверии праздников: по пятницам и 
субботам действует акция Alko-Pre-Party, а 
по воскресеньям — «Alko-Spасение» (все ал-
когольные коктейли дублируются). А с 24 де- 

кабря по 10 января всем гостям кофеен  
будут дарить домашнее тыквенно-апель- 
синовое варенье от шеф-повара Родиона 
Родионова. 

Отель DomIna pREstIGE st. pEtERsBURG 
предлагает в новогоднюю ночь окунуться в 
атмосферу фильмов Тима Бартона («Труп 
невесты», «Кошмар перед Рождеством», 
«Сонная лощина», «Алиса в Стране чудес»). 
Вместо елки здесь вырастет таинственное 
дерево, встречать гостей будут белые кро-
лики, летучие мыши и атрибуты «загробной» 
жизни. Праздничный банкет от ресторана 
aRcoBalEno, впрочем, обещают вполне ре-
альный. На закуску подадут салаты («Вител-
ло Тонато»; с осьминогом и грушей; с языком 
и лисичками; с креветками и манго), ассорти 
домашнего лосося, антипасти: вегетариан-
ские (оливки, артишоки, цукини, шампиньо-
ны, сладкий перец, баклажан), мясные (саля-
ми, ветчина, бастурма и язык с корнишонами 
и каперсами), морские (отварные креветки, 
мидии, кальмар, осьминог). Кроме того, го-

стей ждут фаршированный поросенок, на-
резанный тонкими ломтиками, с яблочным 
соусом; свекольный гравлакс на кленовом 
сиропе и по-шотландски; запеченная по ита-
льянскому рецепту с шафраном стерлядь; 
аранчини с белыми грибами и моцареллой; 
королевские креветки с кускусом. На горя-
чее предлагается запеченная перепелка, 
фаршированная лесными грибами, итальян-
скими травами и сыром горгонзола, а также 
каре ягненка с овощным тимбалом и карто-
фелем фондант. 

Новые блюда для нового года подгото-
вил и шеф-повар ресторана высокой кухни  
«ле шале» на курорте «Игора» Антон Турчин. 
В меню — салат «Королевский» с карпач-
чо из дорады и копченого угря; карпаччо из 
говядины; суп из морепродуктов; голень яг-
ненка, тушенная в восточных специях, с ку-
скусом и соусом «зеленый перец»; ягодный 
мильфей с воздушным кремом маскарпоне и 
пикантными медовыми чипсами.

Оригинальный подарок к Рождеству сде-
лает отель «азИмут» любителям японской 
кухни. В выставочном зале отеля 7 января 
состоится первый фестиваль «СушиФест — 
2013/SushiFest — 2013». Здесь можно будет 
не только попробовать блюда японской кух-
ни от различных петербургских заведений, 
но и научиться их готовить, а также приоб-
рести все необходимое для приготовления 
суши и роллов. В программе фестиваля — 
японская чайная церемония, состязание по-
варов японской кухни и награждение лучших 
заведений и поставщиков продуктов преми-
ей «СушиФест — 2013».

Ресторан «поВарИ» до конца января будет 
радовать фестивалем равиоли. Повара под-
готовили массу вариантов этого блюда, в том 
числе: равиоли с лососем в розовом соусе; 
с курицей под соусом пеппер; с моцареллой 
в масле с шалфеем; равиоли с говядиной в 
домашнем кетчупе; со шпинатом и рикоттой 
в сливочном соусе с грецкими орешками; с 
бараниной в мясном бульоне; с грибами в 
сливочном соусе с трюфельным маслом; с 
тыквой под соусом песто. 

Оба бара-ресторана и кафе-кондитерских 
«сЧастье» превратились в настоящую ново-
годнюю ярмарку, где можно выбрать раз-
ные сладкие сувениры-подарки: елочные 
шары из шоколада с ангелочками внутри, 
рождественские пирожные макарони в шо-
коладе на палочке, домашние трюфели, мин-
дальную ель, эльзасский фруктовый кекс, 
французское рождественское «полено». 
Кондитеры «Счастья» постарались привне-
сти в десертную карту необычное сочетание 
знакомых ингредиентов. Например, домаш-
ние трюфели здесь существуют в разных 
вариациях: свекольно-ежевичные, имбирно-
мандариновые, яблоко с кардамоном. Для 
новогодних недель бренд-кондитер «Сча-
стья» Лоран Морено приготовил сладости по 
специальным рецептам: печенье с корицей и 
кардамоном, шоколадные нежные чипсы из 
апельсина с корицей, рождественский торт 
и другие сюрпризы гастрономического ис-
кусства.

«Счастье» предлагает и обновленное 
меню основных блюд, изюминкой которого 
станет традиционная рождественская индей-
ка от шеф-повара Дмитрия Решетникова. n

ноВогодняя классИка — шампанское с Икрой В ресторане «шаляпИн»
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опрос

опрос

дом моей мечты что это такое — идеальный дом?  
каким он пРедстаВляется Владельцам и менедЖеРам петеРбуРгских компаний? 

рИмма позднякоВа,  
Бренд-менеджер  
БутИка FREttE: 
— я живу в петербурге, поэтому, 
естественно, дом моей мечты — 
это дом с видом на набережную в 
историческом центре города. а уют 
и комфорт я создавать умею бла-
годаря своей работе.

Эмма карцеВа И дмИтрИй смолИн,  
Владельцы меБельного салона BEl´EtaGE:
— В нашем салоне стоит стол. Большой, красивый. его Величество стол. 
И никто его не покупает, потому что он большой. к сожалению, уходит 
традиция собирать дома много гостей за большим столом. мы устаем, 

поэтому проще заказать столик в ре-
сторане, мы торопимся все успеть. но 
не успеваем главного — сказать своим 
близким, как мы их любим, сказать дру-
зьям, что они самые-самые лучшие. 
а как хочется собраться за огромным 
столом большой семьей, поколения 
три-четыре. особенно под новый год — 
елочка, запах мандаринов, еще чего-то 
вкусненького. малышня смеется, стар-
шее поколение немного грустит, что 
закончился еще один год. кот уютно 
свернулся клубочком, собака положила 
голову на колени. мы все вместе. у нас 
впереди счастливый год. Вот такой дом 
нашей мечты.

саймон загльманн,  
генеральный упраВляющИй 
отеля «кемпИнскИ мойка 22»:
— я родился и вырос в горах германии, 
поэтому дом моей мечты находится 
где-то в горах. а вообще, нам всегда 
хочется чего-то, чего у нас нет — сей-
час я хочу в горы, а в горах меня тянет 
в город или на море. хорошо иметь не-
сколько домов мечты.

кИрИлл ИВаноВ,  
дИректор  
нп «россо-дормост»:
— недавно у меня появился 
мой дом мечты. он находится 
далеко за городом. там есть 
лес, ручей, бегают звери… 
Человеку свойственно жить в 
доме. никакая квартира не за-
менит тех ощущений, тех при-
ятных хозяйских забот, кото-
рые может подарить дом. 

ВадИм ВИноградскИй,  
генеральный дИректор  
«гарс телеком — сеВеро-запад»:
— самый уютный дом — это дом, в ко-
тором не бывает пусто. мне кажется, 
идеальный дом — это своеобразный 
муравейник, который постоянно нахо-
дится в движении: гости приезжают и 
уезжают, родственники прибывают и 
остаются погостить... само собой, раз-
меры дома должны быть такими, что-
бы никто никому не мешал. такой дом 
вряд ли мог бы находиться в черте 
города, а вот в ближайших пригородах 
— вполне. Вокруг должно быть много 
зелени и мало соседей.

наталья передельская, 
ИсполнИтельный 
дИректор сетИ 
магазИноВ «пактор»:
— для меня дом — это не сте-
ны, не размер, не дизайн… 
поэтому дом мечты — там, 
где я живу сейчас. Это ме-
сто, где смеются наши дети 
и здоровы наши родители. 
место, откуда мы уезжаем в 
путешествия и куда с радо-
стью возвращаемся. место, 
где мы ждем и любим.

нИколай антоноВ,  
генеральный дИректор ооо «оско-хаус»:
— мое представление о местонахождении 
идеального дома пока не выходит за рамки 
петербурга, города, в котором вырос я, мои 
родители, где живут все мои друзья. многие 
мечтают об уютной вилле на побережье, а 
я выбрал ближайший пригород петербурга. 
архитектура дома — современный фахверк, 
внутри царит строгий минимализм — полное 
отсутствие лишних деталей, только все необ-
ходимое для быта. В хорошую погоду вся се-
мья проводит время на открытой террасе, там 
же встречаемся с друзьями, а в плохую — все 
собираются в гостиной и любуются струями 
дождя, стекающими по прозрачным водосто-
кам... Вот такой он, дом моей мечты!
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Интерьер

Наряжать новогоднюю елку — одно из самых приятных занятий на 
свете. Причем именно в русской традиции присутствуют настоящие 
елочные игрушки, разные по форме и содержанию, а не одинако-
вые шарики, как это принято в Европе. По одной из версий, шарики 
— это в память о первых съедобных украшениях рождественского 
дерева, среди которых были яблоки. Кстати, с елкой произошла 
почти такая же история, как с райским деревом, плодом которого 
Ева соблазнила Адама. Растут ли в раю яблони, до сих пор неиз-
вестно, так же, как нигде не говорится, что рождественское дерево 
— это обязательно елка. Так повелось — и хорошо. Вечнозеленое 
располагает к оптимизму больше, чем все, что увядает и опадает.

В тренде не первый год — игрушки дизайнерские, единственные 
в своем роде, обладателем которых человек, далекий от всех этих 
изысков, может стать лишь случайно. Есть другой путь — делать 
игрушки самим вместе с детьми. Такое нехитрое занятие — клеить 
гирлянды и цепи, вырезать снежинки из цветной бумаги, сложен-
ной во много раз. Есть еще всякие бусинки, вуали, пайетки, камуш-
ки и прочие богатства, из которых лет 30 назад дети делали свои 
«секреты», зарывая где-нибудь в саду, заботливо прикрыв вещицу 
маленьким осколком стекла.

Наверное, есть такие семьи, где за долгие годы образовалась 
целая коллекция елочных украшений. Зверюшки из «пузатого» 
серебристо-розового картона, цветы из плотной золоченой фоль-
ги, стеклянные парашютики и «рубиновая» звезда из маминого 
детства, красные шапочки и ледяные избушки на прищепках — 
из своего, и те игрушки, которые вы покупали своим детям, когда 
они еще верили в Деда Мороза… Если бы не вечное стремление 
смотреть вперед, составлять бизнес-планы и карабкаться по слу-
жебной лестнице, одновременно расчищая пространство от всего 
старого, то как бы можно было сохранить эти хрупкие свидетели 
времени — елочные игрушки. 

елки зеленые как бы ни 
игРала дизайнеРская мысль В отноше-
нии РоЖдестВенского деРеВа, класси-
кой ЖанРа остается зеленая ель. Разные 
фантазийные имитации, конечно, могут 
быть интеРесны, но тРадиция Все-таки 
побеЖдает. ЗОСя ПАшКОвСКАя

 1 Рождественский интерьер, «Фамильные коллекции»
 2 Елочное украшение, Lene Bjerre Design
 3 Сувенир «Снеговик», Meander, «Фамильные коллекции»
 4 Ведро под шампанское West, Fancy,  Galerie 46
 5 Декоративно-ароматический набор Holiday, Ralph Lauren Home, Galerie 46
 6 Тарелка, Lamart, «Фамильные коллекции»
 7 Елочное украшение, Goodwill, «Фамильные коллекции»
 8 Рождественский интерьер, Doritis
 9 Рождественский интерьер, Lene Bjerre Design
 10 Елочные украшения в форме сердца, Lene Bjerre Design
 11 Декоративный шар, Luville, «Фамильные коллекции»
 12 Коробка для рождественского подарка, Kaemingk, «Фамильные коллекции»
 13 Свеча Holiday, Ralph Lauren Home,  Galerie 46
 14 Ароматическое саше, Argenterie Giovanni Raspini,  Galerie 46
 15 Рождественская елка, «Фамильные коллекции»
 16 Елочное украшение, Goodwill, «Фамильные коллекции»
 17 Декоративная фигура Санта-Клауса, Gisela Graham, «Фамильные коллекции»
 18 Декоративный шар, Lamart, «Фамильные коллекции»
 19 Елочное украшение, серебро, Argenterie Giovanni Raspini, Galerie 46
 20 Набор елочных шаров, Goodwill, Schweheim, «Фамильные коллекции»
 21 Елочная игрушка, Enzo De Gaspari, «Фамильные коллекции»
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дВадцать функций и одна комната к услугам 
аРхитектоРа-дизайнеРа пРибегают, как пРаВило, счастлиВые Владельцы пРостоР-
ных апаРтаментоВ площадью от 100 кВ. м. но исключения, конечно, есть. яРкий 
тому пРимеР — интеРьеР небольшой по площади однокомнатной кВаРтиРы  
от дизайнеРа катеРины чеРноВой. АлиНА бАшКЕЕвА

Квартира расположена в доме, кото-
рый построил для себя и своей семьи 
архитектор Карл Брандт в 1857 году. 
Позднее здесь располагалось танце-
вальное училище Марии Петипа, по-
сле чего коммунальные квартиры раз-
делили дом на множество маленьких 
комнат. В итоге однокомнатная квар-
тира площадью 50 кв. м досталась за-
казчикам — молодой семейной паре 
— в ужаснейшем состоянии, и главная 
задача дизайнера заключалась в том, 
чтобы преобразить квартиру в совре-
менное функциональное и удобное 
пространство. Причем сделать это 
надо было в довольно сжатые сроки: 
на разработку дизайн-проекта и во-
площение его в жизнь было отведе-
но всего два месяца. Из-за того, что 
времени было мало, мебель первой 
необходимости (кухня) была куплена 
в IKEA, остальное (системы хране-
ния, стеллажи, рабочее место и бар-
ная стойка) изготавливалось на заказ 
у петербургских производителей. К 
слову, некоторые вещи автором про-
екта доводились до ума самостоя-
тельно: например, столешница очень 
простого журнального столика была 
выложена мозаикой в основных цве-
тах интерьера. К сожалению, в ходе 
работ кое с чем пришлось не без со-
жаления попрощаться: в частности, с 
лепниной на потолке, которая, по всей 
видимости, досталась новым владель-
цам в наследство от интерьеров ар-
хитектора Брандта. Из-за тотального 
сноса всех перегородок ее не удалось 
сохранить, и для декора потолка при-
шлось использовать полиуретановые 
молдинги. 

Идея «лофт» Определяющим фак-
тором при продумывании общего 
характера интерьера квартиры, рас-
положенной на первом этаже, стал 
недостаток дневного света, несмо-
тря на четыре больших окна. Поэто-
му помещение предполагалось сде-
лать светлым с яркими акцентами, а 
за основу планировочного решения 
был взят лофт. К счастью, в кварти-
ре не оказалось несущих стен, и все 
внутренние перегородки были полно-
стью снесены, что дало возможность 
кардинально пересмотреть простран-
ство. «Мне очень близка идея лофта 
— максимально открытого простран-
ства, — признается автор проекта Ка-
терина Чернова. — Это, на мой взгляд, 
идеальный вариант для молодой се-
мьи без детей. Наверное, свою роль 
в этом пристрастии сыграл фильм 
Стива Бушеми 

”
Интервью“: огром-

ный лофт главной героини произвел 
на меня неизгладимое впечатление. 
Кроме того, для пространства в духе 
лофта очень характерно сочетание 
черного с белым и яркие цветовые ак-

за осноВу планИроВоЧного решенИя Был Взят лофт — Все ВнутреннИе перегородкИ БылИ разрушены, а помещенИе стало сВетлым с яркИмИ акцентамИ

фальш-колонна В сторону прИхожей «раскрыВается» В ВИде шкафа для Верхней 
одежды соЧетанИе матоВых И зеркальных поВерхностей как Бы расшИряет пространстВо
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центы. Что касается отделки, то здесь 
мне очень нравятся неожиданные со-
четания разных, казалось бы, несоче-
таемых фактур и элементов». Именно 
так — путем смелых экспериментов 
с поверхностями — появилось соче-
тание грубой и неровной кирпичной 
кладки, покрашенной матовой белой 
краской, тяжелых бархатных штор 
глубокого красного цвета и множе-
ства глянцевых поверхностей, дающих 
многочисленные ломаные отражения. 
Брутальной черной матовой плитке с 
искусственными потертостями на полу 
кухни аккомпанирует натуральное де-
рево паркета естественного оттенка 
в жилой зоне, а в ванной плитке на 
стенах, имитирующей грубую метал-
лическую поверхность, — глянцевая 
золотая мозаика. 

мультИфункцИональность 
Одной из самых непростых задач в 
ходе работы над интерьером стало 
распределение функциональных зон: 
для такой небольшой квартиры на-
грузка казалась непомерной, ведь в 
пожеланиях заказчиков значились и 
отдельная спальня, и вместительная 
гардеробная, и рабочее место, и гости-
ная для шумных вечеринок, и дополни-
тельное спальное место для гостей, 
прачечная и изолированная входная 
зона! Так появилась идея сделать вто-
рой ярус (этажом это назвать сложно 
— высота потолка там всего 1 метр), на 
котором расположилась миниатюрная 
спальня. Под ней разместилась гарде-
робная, которая благодаря функцио-
нальной системе хранения и полному 
использованию места под лестницей 
получилась весьма вместительной, 
а на наружных стенках гардеробной 
были устроены ниши, в которых рас-
положились стеллажи для внушитель-
ной библиотеки заказчиков. На месте 
подоконника компактно разместился 
рабочий стол. Несмотря на то, что кух-
ня по площади очень небольшая, в ней 
нашлось место для всего необходимо-

го, а обеденный стол заменила невы-
сокая и поэтому удобная для постоян-
ного использования барная стойка. 

Лофт-пространство немыслимо без 
зонирования: кухонную зону от жилой 
было решено отделить с помощью ис-
пользования разного типа напольно-
го покрытия, зонирующую функцию 
выполняет и мебель — двухместный 
кожаный диван и белоснежный стел-
лаж превосходно вписались в общую 
стилистику интерьера. Входную зону 
от остального пространства отделя-
ет фальш-колонна, за которой спря-
талось место для верхней одежды. 
А благодаря объединению туалета и 
ванной удалось организовать так на-
зываемую хозяйственную комнату, в 
которой нашлось место всем не очень 
респектабельно выглядящим, но жут-
ко необходимым вещам. 

раздВИгая гранИцы При таком 
насыщенном функциональном зониро-
вании квартира должна была остаться 
просторной и светлой. Более благо-
дарного и в то же время простого и 
доступного приема, чем использова-
ние зеркал для придания помещению 
дополнительного объема и сообщения 
пространству воздушности, придумать 
сложно. Так в интерьере появились 
зеркальная плитка с фацетом (полоса 
по кромке), глянцевые поверхности и 
зеркальные накладки на двери. Во-
обще, плитка присутствует в отделке 
всей квартиры: на кухне (кухонный 
фартук), в ванной, в декоре фальш-
колонны. Отличную партию плитке со-
ставляют глянцевые фасады кухни и 
разноцветная мозаика. 

Проблема недостатка света реша-
лась также и с помощью активного 
использования всевозможных бра, 
светильников, люстр. Кстати, помимо 
своей прямой функции в этой квартире 
освещение призвано также подчерк- 
нуть зонирование пространства: так, 
на кухне источником света являются 
светильники над барной стойкой и ме-

бельная подсветка, в гостиной — изящ- 
ная люстра, подсветка ведущей на 
второй ярус лестницы, а также точеч-
ные светильники и настольные лампы. 

Результат — яркий, живой, насы-
щенный и самое главное — очень 
функциональный интерьер — заказ-
чикам пришелся по вкусу. Сама Ка-
терина считает, что слышать заказ-
чика — основное правило, которым 

должен руководствоваться дизайнер: 
только поняв образ жизни, привычки 
и потребности клиента, узнав о его 
представлениях о комфорте, дизай-
нер сможет создать удобный и персо-
нализированный интерьер. При этом 
не надо бояться предлагать смелые 
и яркие решения, ведь от интересных 
идей заказчики, как правило, не отка-
зываются. n
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на наружных стенках гардероБной — стеллажИ для кнИг, наВерху — Второй ярус, на котором расположИлась мИнИатюрная спальня

катерина Чернова, дизайнер
Пять лет занималась живописью в худо-
жественной студии.
в 2009 году окончила кафедру архитек-
туры и градостроительства Нижегород-
ского государственного архитектурно-
строительного университета. Сейчас 
учится в Санкт-Петербургском академи-
ческом институте живописи, скульптуры 
и архитектуры имени и. Е. Репина на 
кафедре искусствоведения.
С 2008 года занимается дизайном ин-
терьеров квартир, загородных домов, 
кафе, салонов красоты и офисов. 




